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Перелом на рынке стали и оживление потребления
ожидаются в 2025 году — CEO Метинвеста Юрий
Рыженков

Об ожиданиях по восстановлению мирового рынка стали, главных причинах для прекращения импорта

российских полуфабрикатов в Евросоюз, рынке лома и новом заводе в Италии рассказал генеральный

директор Группы Метинвест Юрий Рыженков на форуме Siderweb 2024, который прошел 26 сентября в

Виченце (Италия).

Siderweb 2024 — первый ежегодный форум, посвященный нынешнему состоянию и будущему

сталелитейной промышленности Италии и Европы. Мероприятие собрало более 500 участников, среди

которых представители основных игроков на рынке стали, такие как Marcegaglia, Danieli и Tata Steel.

Среди основных тем форума — глобальные вызовы, геополитическое влияние и последние научные

достижения в производстве стали и стальном строительстве.

Юрий Рыженков принял участие в панели «Сталь в Италии и мире: круглый стол о будущих вызовах

отрасли». Также к обсуждению присоединились глава и финансовый директор Danieli Алессандро

Брусси, президент Eurometal и генеральный директор Tata Steel Distribution Spain Фернандо Эспада, а

также президент и генеральный директор Marcegaglia Steel Антонио Марчегалья.

О кризисе на мировом рынке стали

Юрий Рыженков рассказал, что пик цикличного по своей природе рынка стали пришелся на конец 2021

— начало 2022 года. Затем рынок пошел на спад из-за начала войны в Украине, обострения

энергетического кризиса, перебоев в цепочках поставок и экономической неопределенности во всем

мире.

По его словам, 2022 и 2023 годы были периодом, когда мир пытался справиться с последствиями войны,

вспыхнувшей в центре Европы. А теперь к ней добавилась еще и война на Ближнем Востоке.

В 2024 году Метинвест приспосабливался к новой реальности. Компания улучшила финансовые

результаты по сравнению с низкой базой в 2023 году, выстроила новую логистику и создала новые

партнерства.

«Думаю, сейчас мы переживаем самый длинный спад в сталелитейном цикле за последние 20 лет. Ведь

он уже длится более трех лет. Поэтому в 2025 году должен произойти перелом на рынке и оживление

потребления», — считает гендиректор компании.

Он уточнил, что предыдущий спад на рынке стали в начале 2000 года длился менее полутора лет, а в

2008-2009 годах — несколько месяцев.



В течение последнего года европейский рынок стали был наиболее нестабильным: импорт сейчас

составляет более 27% видимого потребления стали в Европе. Ситуацию осложняют высокие цены на

энергоносители и конфликты.

Юрий Рыженков надеется, что к перелому рынка приведут действия правительства США по снижению

учетной ставки и пакет стимулов, который недавно ввело правительство Китая.

О санкциях ЕС на импорт российских полуфабрикатов

Гендиректор Метинвеста отметил, что Евросоюз должен как можно быстрее закрыть все лазейки для

импорта российских полуфабрикатов.

По его словам, россия всегда использует свои ресурсы, чтобы контролировать, нападать и создать

зависимость от своей воли. Украина чувствовала это в течение последних 30 лет. Также россия разными

способами шантажировала Европу, используя поставки газа.

«Сейчас ничто не мешает россии использовать полуфабрикаты как оружие, если она поймет, что Европа

зависима от этих российских товаров. Это одна из причин, почему Европа должна пытаться

минимизировать импорт, насколько это возможно», — добавил Юрий Рыженков.

Вторая весомая причина для прекращения российского импорта — финансирование военной агрессии

через покупку продукции из россии.

«Каждый раз, покупая российские слябы, чугун или горячебрикетированное железо, вы финансируете

войну против Украины. По сути, каждый евро, который вы платите за это, идет на убийство еще одного

украинца», — подчеркнул CEO Метинвеста.

Третья причина для минимизации импорта из россии — субсидирование импорта полуфабрикатов

российскими энергетическими компаниями, которые продают газ металлургам внутри страны дешевле,

чем в Европе. «То есть это очень субсидированный продукт. Вы убиваете европейских гражданских», —

добавил он.

Гендиректор Метинвеста отметил, что компания не покупает российских слябов для европейских

прокатных станов.

«Большинство слябов на наши итальянские заводы поставляла Ilva. Таким образом мы помогаем

итальянской экономике возродить один из крупнейших металлургических активов, который сейчас

находится в трудном положении. И если бы все остальные производители поступали так же, то,

возможно, было бы гораздо легче построить новую сталелитейную промышленность в Италии», —

сказал Юрий Рыженков.

О конкуренции на итальянском рынке лома

Гендиректор Метинвеста отметил, что сейчас лом в основном используется в электрометаллургии.

Альтернативный вариант — смешивание лома с другими металлическими компонентами, такими как

HBI (горячебрикетированное железо), DRI (железо прямого восстановления) или чугун. И это зависит от



качества и марки стали, необходимой для переработки и конечного применения.

По его словам, сейчас наблюдается увеличение спроса на оборудование для переработки

низкокачественного лома в чистый продукт. Если раньше такое оборудование пользовалось спросом у

заготовителей, то сейчас оно становится все более привычными для производителей стали, которые

используют его перед началом выплавки.

«Такая тенденция наблюдается по всему миру, это глобальное требование. Безусловно, со временем

возрастет доступность DRI, HBI или чугуна. Что касается лома — сейчас он находится под временным

давлением, но в будущем станет более доступным», — сказал CEO компании.

Другая сырьевая тенденция — создание шихты с использованием лома, необходимой заказчикам для

получения конкретной марки стали.

«Индустриализация переработки лома становится реальностью — и не только как источник сырья, но и

как производство полуфабрикатов», — считает Юрий Рыженков.

О новом заводе в Италии, который будет работать на украинском сырье

Гендиректор Метинвеста отметил, что новое предприятие, которое намерена построить компания

совместно с итальянской Danieli, будет сочетать эффективность, качество и экологичность.

Метинвест рассматривал возможность строительства завода в Восточной Европе и на Балканах и выбрал

Италию, проанализировав логистику, спрос и поставки сырья. Первоначальная идея заключалась в том,

чтобы запустить прокатный завод, который бы использовал слябы с «Азовстали» для производства

рулонов в Италии. Однако после уничтожения мариупольского комбината россиянами проект

трансформировался в полноценный металлургический комбинат.

Завод будут обеспечивать сырьем криворожские ГОКи Метинвеста. Поэтому компания изучает

возможность строительства производства DRI/HBI в Украине.

По словам Юрия Рыженкова, Италия — крупнейший импортер стальной продукции в Евросоюзе:

ежегодно в страну поступает более 6 млн тонн горячекатаного рулона.

«Создание внутреннего производства такого жизненно важного продукта сделает итальянскую

экономику намного устойчивее и стратегически стабильнее. Это также оживит регион, где реализуется

проект, откроет новые возможности для развития местных отраслей промышленности и станет

дополнительным источником материалов», — добавил он.

Гендиректор Метинвеста уточнил, что компания рассчитывает завершить работу над программным и

земельным соглашениями в течение следующих нескольких месяцев. Строительство планируется начать

после согласования структуры финансирования.
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